

Frankreich. Er schloß aber bald zu Basel Friede und mußte den spanischen Antheil der Insel St. Domingo an Frankreich abtreten; erhielt aber nachher das Gebieeth von *Venezia* von den Portugiesen; später trat er auch noch *Louisiana* an Frankreich ab, welches die Franzosen nachher an die Nord-americanische Republik verkauften. Als der Krieg zwischen England und Frankreich zum zweyten Mahle ausbrach; verbanden sich die Spanier mit den Franzosen, als ihren Allirten, und unterstützten diese vorzüglich durch Geld und Flotte, verloren in der Schlacht bey *Trafalgar* auch einen großen Theil ihrer Flotte; und ließen sogar einen Theil ihrer Armee zur

1805 Unterstüzung Frankreichs nach Deutschland und später nach Por-

1806 tugal rücken. Bald darauf legte Carl IV. die Regierung nieder, und der Kronprinz bestieg unter dem Nahmen *Ferdinand VII.* den Thron. Allein auch dieser mußte nicht lange hernach, so wie sein Vater der spanischen Krone zu Gunsten Frankreichs entsagen; und *Joseph Napoleon* der Bruder des französischen Kaisers, wurde zum Könige von Spanien ernannt. Allein daraus entstand ein innerer Krieg, welcher von den Spaniern und den mit ihnen verbundenen Engländern durch 6 Jahre mit der größten Anstrengung fortgeführt wurde; und Anfangs zwar mit abwechselndem Glücke, zuletzt aber unter der klugen Leitung des großen englischen Feldherrn *Wellington* mit einem so günstigen Erfolge, daß die Franzosen allmählig Spanien räumen mußten, und *Wellington* selbst mit seiner Armee in Frankreich eindrang. Dieses Vordringen vereinigt mit den großen Siegen der Allirten, bewirkte endlich den Entschluß Napoleons, dem Könige *Ferdinand VII.* welchen er seit seiner Thronentsagung, gleich einem Gefangenen, in Frankreich festhielt, die Rückkehr in sein Reich zu bewilligen. Als bald hernach *Napoleon* der Regierung entsetzt, *Ludwig XVIII.* auf den französischen Thron erhoben, und Friede mit ihm geschlossen wurde, erhielt Spanien den im Basler-Frieden an Frankreich abgetretenen

1814 Theil von *St. Domingo* wieder zurück. Allein Spanien konnte bis jezt nicht einmahl einen Versuch machen, seinen Antheil an dieser Insel, welcher sich die Neger ganz bemächtigt haben, in Besitz zu nehmen, da es mit den Einwohnern der übrigen americanischen Besitzungen, vorzüglich mit denjenigen in Süd-America, welche sich größtentheils vom Mutterlande getrennet, und als frey und unabhängig erklärt haben, noch immer Krieg zuführen gezwungen ist, welches auch mit so abwechselndem Glücke geschieht, daß man den endlichen Erfolg erst abwarten muß.